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UNDP Beate Trankmann：必须要促进氢能和燃料电池汽车发展

 中国电动汽车百人会论坛在1月16日上午进行的国际论坛—碳达峰与碳中和目标下的汽车与交通转型话题上，联合
国开发计划署（UNDP）驻华代表Beate Trankmann表示，必须从整体上看待汽车的碳足迹。也就是说我们要对电动汽
车全生命周期的排放进行监管，不仅仅是用户端的全链条排放，也包括电池生产和处理过程中的全链条排放。

 在这个过程中，确保在逐步淘汰传统内燃机车辆的过程中，出台低收入家庭“以旧换新”用上电动汽车的政策。在
彻底做到交通电气化的过程中，需要提高这些工人的技能，使他们能够掌握新技术，进行汽车维修保养，甚至回收，
并实现氢能和燃料电池汽车（FCV）的大力发展。

 以下为发言实录：

 尊敬的李司长、蔡副司长、解所长，尊敬的各位领导，各位来宾，大家上午好。

 我很高兴代表联合国开发计划署参加中国电动汽车百人会论坛。今天的会议非常重要，艰难的2020年引发了全球对
“人类应该如何做发展工作” 的重新思考，换句话说：我们应如何既推动经济增长，又保护好我们的社会和地球。

 1990年至2019年之间，全球化石燃料的二氧化碳排放量增长62%。据世界气象组织的研究，尽管去年的新冠疫情导
致了工业增长放缓，但全球温室气体水平并没有降低。联合国政府间气候变化专门委员会报告显示，最快在2030年，
地球温度就可能达到比前工业化水平高1。 5摄氏度的临界阈值。这一后果将会是灾难性的，且已经开始显现在我们
的现实生活中：极端天气，生物多样性退化，海平面上升。如果我们这样继续下去，到本世纪末，可能会导致全球3
至5度的变暖，这意味着上海的外滩和浦东区都将被淹没入海。

 要阻止这一趋势， 必须要做到2030年全球二氧化碳排放量比2010年减少约45%。好消息是，越来越多的国家和地区
致力于减少碳排放。去年9月，中国政府承诺在2030年实现碳达峰，并在2060年实现碳中和。这些承诺为政策制定提
供了重要机遇，可以帮助我们将温度变化控制在1.5至2摄氏度以内。

 然而，行动在即。
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 交通运输行业是全球第三大温室气体排放源。运输电动化是实现各国气候目标和确保地球世代宜居的关键途径。目
前，中国新能源汽车保有量约占世界一半，2015年以来连续5年保持世界库存和销售的最高纪录。虽然发展迅速，但
交通电气化革命仍需要中国和世界都继续努力。

 为此，我今天希望强调四点建议：

 首先，必须从整体上看待汽车的碳足迹。也就是说我们要对电动汽车全生命周期的排放进行监管，不仅仅是用户端
的全链条排放，也包括电池生产和处理过程中的全链条排放。

 为了减少碳足迹和原材料对环境的影响，我们必须投资降低回收成本，同时加强对制造端的监管。目前，回收一个
锂电池的成本是生产一个新电池的五倍。

 另外，电动汽车只有使用可再生能源，而不是化石燃料的时候，才能真正做到绿色。发挥电动汽车的巨大环保潜力
，还需要我们大规模转向可再生能源。

 第二，促进车辆电网整合。向完全可再生能源领域过渡的两个主要挑战是能源生产的波动性以及发电与用电之间的
地理距离。最大程度上发挥储能的作用，对于结局这一瓶颈问题至关重要。电动汽车提供了一种颇有潜力的解决方案
：通过双向充电实现分散式存储，通过车辆到电网（V2G）实现车辆电网整合（VGI）。

 然而，这不仅需要基础设施建设，还需要消费者参与。意味着从根本上改变人们的驾驶和泊车行为；何时何地连接
车辆；不仅要充电，还要放电。真正的VGI可能还需要激励措施，例如上网电价补贴或类似规定，以确保在电网需要
时，城市或国家的电动汽车可以及时供电。

 第三，将乡村振兴战略与新能源汽车发展相结合。中国的农村地区往往停车、充电比较方便，且可以使用分布式可
再生能源。这样可以让农村居民驾驶新能源汽车，引导农村消费者直接转向电动化出行方案。

 但这不仅仅是绿色环保的问题，乡村振兴的核心是人。在这一方面，我们必须确保在逐步淘汰传统内燃机车辆的过
程中，出台低收入家庭“以旧换新”用上电动汽车的政策。如果没有这些安排，弱势群体可能会失去他们赖以生存的
出行工具。

 同时，彻底做到交通电气化，将影响到数以万计以维修传统车辆为生的人。为了不让任何一个人掉队，我们可能需
要提高这些工人的技能，使他们能够掌握新技术，进行汽车维修保养，甚至回收。

 第四，我们必须促进氢能和燃料电池汽车（FCV）的发展。中国的燃料电池汽车发展在2020可以说是经历了一个“
超级年”，在关键零部件技术和政策等多个方面都取得了突破。我们亟需出台跨部委联合出台的氢能国家战略，以绿
氢为远景——这将为燃料电池汽车的发展提供更广阔的可能性，加速中国的脱碳进程。

 和动力电池汽车一样，制氢的能耗也必须做到碳中和，燃料电池汽车才能真正帮助运输部门脱碳。

 我们必须补贴并加速降低可再生能源制氢的成本。氢储能不仅可以利用原本要弃掉的可再生能源，还可以为其他高
能耗的行业供能，比如工业和建筑。这是唯二超过交通运输行业的排放源。

 联合国开发计划署随时愿意在交通运输领域实现碳中和的转型过程中提供协助。自2003年以来，我们一直在调配全
球网络和经验，支持中国加快新能源汽车的产业化和商业化推广，以促进绿色交通领域的发展。我们一直在通过在京
津冀、长三角和大湾区8个城市的氢能与燃料电池车示范项目，以及在大湾区的氢经济职业培训项目，支持基层政策
创新，为产业供应链提供技术援助，搭建国际交流平台。

 各位，气候变化没有国界。我们必须肩并肩共同应对这一威胁——交通电气化至关重要。开发署也愿意与百人一起
，通过我们在全球170个国家和地区的国际网络，共同分享各国有关电动汽车的经验教训。

 各位嘉宾，今天是中国承诺2060年实现碳中和后的首届百人会论坛。我希望它能够开启新的篇章，以帮助中国减少
交通运输领域排放。我相信，我们通力合作，一定可以创造一个绿色的未来！谢谢！
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